
Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte
Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris
(Institut historique allemand)
Band 19/1 (1992)

DOI: 10.11588/fr.1992.1.57108

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

(p. 265–276); »Europa 1475 – Zur Krise des spätmittelalterlichen Staatensystems und ihrer Überwindung« (p. 277–293) est à nouveau une vaste fresque sur l'Europe en 1475, des rois de Castille aux grands princes de Moscou. Une troisième et dernière partie – sur laquelle il n'est pas nécessaire de s'étendre ici plus longuement – »Deutschland und die Tschechen« réunit plusieurs articles consacrés au problème de la présence des Allemands en Tchécoslovaquie et à son traitement par l'historiographie.

Jean-Marie MOEGLIN, Paris

Fälschungen im Mittelalter. Internationaler Kongreß der Monumenta Germaniae Historica. München, 16.–19. September 1986, Teil VI: Register, bearbeitet von Detlev JASPER, Hannover (Hahn) 1990, 15 x 22 cm, 215 p. (Monumenta Germaniae Historica. Schriften, 33/VI).

En complément aux cinq volumes consacrés aux faux médiévaux et dont nous avons rendu compte ici même (Francia 18/1, 1991, p. 225–230), M. Detlev Jasper vient de donner un index de la plus grande utilité qui permettra aux utilisateurs de ce vaste ouvrage de le consulter avec un intérêt accru. Cet index est constitué de trois parties (outre la liste des auteurs et des sigles): table des manuscrits (p. 19–34), table des sources (p. 35–86), table des noms propres et des mots matières (p. 87–215).

Dans sa table des manuscrits, M. Jasper a pris le parti de citer les divers noms de lieu sous leur forme allemande, en faisant éventuellement un renvoi en cas de divergence de forme trop grande entre cette forme allemande et celle actuellement en usage dans le pays considéré (ex. Bratislava pour Pressburg), mais omet (p. 34) de faire celui de Wroclaw à Breslau (pourtant pris pour exemple dans l'avant-propos). Nous pensons que, comme pour toute œuvre internationale, il aurait été préférable d'adopter la forme locale. Les lecteurs francophones pourront être au premier abord déconcertés par quelques noms de lieu (ex. Lüttich pour Liège, Schlettstadt pour Sélestat).

L'index des sources, volontairement sélectif, privilégie celles qui ont fait l'objet de publications ou qui sont traitées dans l'ouvrage d'une manière critique. Certaines ont fort justement été regroupées, dont les citations bibliques (classées dans l'ordre des livres de la Bible), les actes impériaux et royaux, ainsi que les bulles et lettres pontificales (classés dans l'ordre chronologique des règnes ou des pontificats), les conciles (classés dans l'ordre alphabétique, alors que l'ordre chronologique pouvait convenir ici aussi), les cartulaires et registres d'actes.

La table des noms propres et des mots matières fait la part belle aux premiers. Les noms de personne ont été classés généralement à leur prénom, ce qui est conforme à l'usage pour les noms médiévaux; en cas d'homonymie, M. Jasper a choisi de présenter les divers personnages – laïques ou ecclésiastiques – dans un ordre hiérarchique. L'ordre alphabétique des charges aurait sans doute été plus commode pour l'utilisateur. Enfin, en raison de la très grande diversité des sujets abordés, seules quelques orientations ont été fournies au moyen des mots matières.

Jean DUFOUR, Paris

Jacqueline HAMESSE, Colette MURAILLE-SAMARAN (Hg.), Le travail au moyen âge. Une approche interdisciplinaire. Actes du Colloque international de Louvain-la-Neuve 21–23 mai 1987, Louvain-la-Neuve (Collège Erasme) 1990, 440 S. (Université Catholique de Louvain. Publications de l'Institut d'études médiévales. Textes, Études, Congrès, 10).

Aus Anlaß des 20. Gründungstages des Institut d'études médiévales an der Katholischen Universität zu Louvain-la-Neuve wurde 1987 eine Tagung zum Thema »Arbeit im Mittelalter« abgehalten, deren Vorträge nun gedruckt vorliegen. Der Veranstalter, Léopold